

## Prólogo

Agradezco la oportunidad para prologar el quinto número de la revista Científica REFLEXIONES de la cual, hasta su volumen anterior fui Editor Principal.

Como antecedente se debe partir desde que la revista en el 2016 no existía y desapareció a pesar de su larga y fructífera presencia como estandarte científico de este prestigioso hospital. Su ausencia fue una situación lamentable y frustrante; en la pandemia desde la Unidad de Docencia e Investigación y gerencia, la reponteciamos asignándole marco administrativo, legal y científico que necesitaba para su rehabilitación. La diseñamos, la actualizamos con herramientas para su publicación digital y finalmente lo logramos y se publicó el primer número en Julio 2022. Era el primer paso para volver a registrarla en bases de datos internacionales.

A partir de esa primera publicación su emisión ha mantenido periodicidad semestral, calidad científica, varios estilos de diseños de los trabajos de investigación, ediciones digitales, presente en la Web, referida y publicada en GOOGLE SCHOLAR con códigos digitales de identificación de publicación y autor (ORCID,DOI); paralelamente se ha ido obteniendo su nuevo reconocimiento internacional con el ISSN y con el registro en el Directorio de Revistas de Acceso Abierto (DOAJ en sus siglas en inglés) con el cual estamos esperando, que en corto tiempo, pasemos a formar parte de LATINDEX la base latinoamericana mas grande de la región en la actualidad, y con ella acceder a Scielo Brasil.

La tradición de este producto literario, su relevancia al pertenecer al hospital mas grande e importante de la Salud Pública y la gran importancia que actualmente tiene la investigación, para la cual su mejor medio de emisión es una revista científica, junto con el apoyo administrativo y económico que debe recibir nos hacen pensar en días mejores para este producto .

En su contenido, el número actual al igual que los anteriores, presenta una variada línea de investigación entre artículos originales y casos clínicos mas la presencia de una revisión narrativa de la bibliografía y una revisión sistemática. La publicación subraya la diferencia entre una revisión literaria narrativa con una búsqueda sistemática de la evidencia. La revisión bibliográfica se refiere a un tema complejo en las salas de cuidado intensivo como es el manejo del paciente obeso mórbido en estado crítico con adecuadas recomendaciones para el manejo de las dificultades diagnósticas y de tratamiento de este complejo grupo de pacientes ; se realiza referencia reiterada de las complicaciones pulmonares y lo complejo de su manejo ventilatorio mecánico.

Interesante la descripción en un hospital de segundo nivel, del mayor leiomioma uterino encontrado en nuestro medio; el prolapso de la cúpula vaginal 8 a 9 veces mas frecuente en la histerectomía transvaginal , especialmente en obesos y en la presencia de miomatosis uterina de base; 5 casos clínicos multidisciplinarios interesantes que especialmente resaltan la complejidad y rareza de la patología que se atiende en nuestros hospitales públicos y finalmente, con alto nivel de evidencia y recomendación por la revisión sistemática realizada, se resalta el estudio en relación al volumen plaquetario medio en la sepsis pediátrica como predictor de severidad y mortalidad ; se hace mención su bajo costo, fácil acceso y eficiencia diagnóstica en relación a otros biomarcadores utilizados con fines similares. Muy interesante para aplicar lectura crítica. En fin trabajos de investigación interesantes que cuentan con las herramientas de identificación y citación en la web, normas éticas y ausencia de conflictos de interés. Esta ha sido la característica de las publicaciones de esta revista y puede anticiparse que su inclusión en cualquier base de datos está asegurada por la calidad metodológica, literaria y ética de sus publicaciones .

Reitero mis mejores aspiraciones a que el proceso de indexación y acceso a las bases de datos internacionales de nuestra revista se complete satisfactoriamente,y sea posible contar con este medio de emisión en adelante, para revelar y contar nuestras experiencias y manejo en los complejos casos que se presenten en nuestro medio. Con nuestra casuística bien llevada y bien publicada podemos hacer historia en la medicina mundial y aportar a manejos basados en en la evidencia y propios de nuestra realidad.

Es pertinente mencionar un factor muy importante que hará que la investigación en la Institución se potencie y se estimule. El hospital de especialidades Eugenio Espejo desde el mes de Noviembre cuenta con la aprobación y establecimiento de un CEISH intitucional con el cual esperamos mayor producción científica , no sólo dirigida a fortalecer la revista local, sino producir tambien otras investigaciones de alto nivel que sean consideradas para publicaciones como Scopus, Web of Site y otras bases de datos top mundiales.

En la búsqueda de un futuro científico que adorne con ciencia nuestro accionar médico día a día, me despidió cordialmente.

Dr. Jorge Vélez  
Médico Intensivista  
MsC, PhD